
弊大于利，存在许多问题。

一是有的项目不用外汇也借给外汇，如农业项目

本身不需要外汇，或者需要外汇很少。大量的设备和

农业生产资料国内都能解决，特别是国内费用，项目

单位拿到外汇后还得去串换人民币开支， 或者以外汇

抵押借人民币。

二是还本付息时，有的项目单位没有 外汇来源，

要找外汇机关去申请，或到外汇调剂市场去买， 才能

还本付汇。

三是国家出面借的外汇，都转给项目单位，使外

汇分散了。中央一分钱外汇也未拿到。地方或项目单

位还款遇到困难时，又要求中央政府帮助解决，如果

项目单位破产，中央政府还得为他去还，因为这个钱

是以中央政府名义借的，地方还不起，中央政府是不

可以赖帐的。

四是有的项目单位或地方拿到外汇还不会用. 不

会周转，把外汇白白压在那里，仅仅是吃点利息。有

的甚至胡花乱用，给外汇管理带来许多问题。

为此，我们认为对我国现行的借外汇转贷外汇的

办法必须进行改进，在外债没有统一管理之前，也可以

学习印度的做法，借外汇在国内转贷本国货币。现在

有的项目单位已经提出. 要求财政部转贷人民币，如

林业项目等。这个问题如不赶快解决.不仅影响扩大

世界银行贷款，也要影响将来收回外汇贷款。因此，

借外汇在国内转贷本国货币可以先在世界银行贷款项

目中试行。世界银行贷款转贷我国货币的具体做法可

考虑从以下途径进行。

一、把一个项目分成两种贷款，需要外汇部分仍

搞外汇贷款，不需要外汇部分搞成人民币 贷款。现在

需要解决的问题是：人民币 从 哪 里 出？外汇干什么

用？

这两个问题在财政部内部就 可以 解决。国家预算

内每年都安排外债还本付息支出，世界银行贷款转贷

人民币的那一部分支出就可以从这里出，顶替出来的

外汇，用于偿还世界银行贷款还本付息的支出。过去

对外还本付息时，财政部 出人 民币.国家 拨外汇额

度。如果能从世界银行贷款的转贷中顶替出一部分外

汇，国家对外还本付息时，就可以少拨一部分外汇额

度，这也是一种借新债还旧债的办法。

二、关于转贷人民币利率的 确定。外汇的贷款利

率应以我国借入世行贷款的成本为基础，考虑到项目

收益情况来制定。人民币贷款利率应比照国内建设银

行、工商银行贷款利率制定。为了鼓励使用世界银行

贷款和体现世界银行贷款的优越性，可在国内贷款利

率的基础上采用打折扣的办法往下转贷。折扣率视贷

款项目的收益情况，区别对待。折扣率的幅度一般为

10～30%。
这样改革后.有几点好处： 1 、国内费用的那一

部分外汇集中到国家手里。 2 、解决了借外汇不用外

汇， 还外汇没有外汇来源的问题。 3 、防止了有了外

汇不会用和胡花乱用情况的发生，避免了在外汇上的

倒买倒卖，有利于加强外汇管理。 4 、 减少了项目单

位对外汇风险的担心。

简 讯

全国中企处长工作会议在北 京召开

今年三月初，财政部商贸司在北京组织召开了全

国中央企业财政驻厂员处处长工作会议。会上总结和

交流了1988年中央企业财政驻厂员机构的工作经验，

研究、 部署了1989年的中企工作。来自全国各省、自

治区、直辖市以及大连、青岛市财政厅（局）负责中

企工作的60多位同志参加了会议。财政部副部长项怀

诚到会讲了话。项怀诚指出，当前的财政经济形势总

的来说是好的，但还存在着很多不稳定的因素和潜在

的问题。因此，中央企业财政驻厂员要再接再厉，在

治理经济环境、整顿经济秩序中进一步做好中央企业

财政驻厂员工作。一是进一步搞好财政监督，为促进

财政预算的收支平衡和逐步建立社会主义商品 经济新

秩序做出新的更大的贡献；二是强化服务职能，切实

帮助企业改善经营管理，提高经济效益；三是要深入

企业进行调查研究，进一步做好信息反馈工作；四是

模范地执行国家政策，进 一 步 搞好驻厂员的队伍建

设。会上，项怀诚 还 为参加检查100个公司成绩突出

的30名中企工作人员颁发了奖状。

（本刊通讯员）

中
国
财
政
杂
志
社


	简讯
	全国中企处长工作会议在北京召开




